



Municipio D

Construyendo futuro



municipiod@imm.gub.uy
www.municipiod.montevideo.gub.uy

Inauguración de Estación Ambiental



Llegó el mes de junio, el frío y para abrigar sus corazones llega la sexta edición del D-aquí 2025. En esta oportunidad compartiremos información sobre las actividades que se desarrollaron en el territorio entre ellas: mes del libro en el Municipio D, inauguración de Estación Ambiental, memoria en Casavalle, “A jugar” en Pueblo Nuevo, entre otras.

Invitamos a vecinas y vecinos a conocer todas las noticias, así como información general respecto a las competencias y servicios que se ofrecen en el municipio.

Edificio Sede

📍 Av. Gral. Flores 4750 esq. Carreras Nacionales
☎️ (598 2) 1950 7487

Centro Comunal Zonal 10

📍 Av. José Belloni 4441 esq. Capitán Tula
☎️ (598 2) 1950 7010

Centro Comunal Zonal 11

📍 Av. Gral. Flores 4694 esq. Bagé
☎️ (598 2) 1950 7457

Centro Cívico Luisa Cuesta

📍 Av. Gustavo Volpe 4060 esq. J. Martirené
☎️ (598) 1950 8535

Atención de lunes a viernes de 10 a 16 h.

Multiactividad en Transatlántico



Mes del libro en el D



Los servicios que brinda el Municipio D son los siguientes:



ARBOLADO



VIALIDAD INTERNA



BOCAS DE TORMENTA



ALUMBRADO



SERVICIO DE BAROMÉTRICA



BARRIDO MANUAL Y MECÁNICO



ESPACIOS PÚBLICOS

Se extiende sobre 8600 ha. Sus competencias son de alcance barrial.



ARBOLADO

Atender reclamos de podas, talas, extracciones de raíces y cepas. Planificar y realizar podas masivas a nivel municipal en vías de tránsito barrial.



ALUMBRADO

Atender reclamos de alumbrado público. Planificar y ejecutar las tareas de mantenimiento de las luminarias en vías de tránsito barrial.



BARRIDO MANUAL Y MECÁNICO

Realizar tareas de barrido y carpido de las calles secundarias.



VIALIDAD INTERNA

Mantenimiento y conservación de calles secundarias.



ESPACIOS PÚBLICOS

Encargarse del mantenimiento de espacios barriales (según la normativa deben ser menores a 10.000 m²).



BOCAS DE TORMENTA

Encargarse del mantenimiento de las bocas de tormenta para prevenir sus obstrucciones a causa de la acumulación de residuos. También se coordina con la Intendencia de Montevideo en los casos en los que se debe intervenir para desobstruir las bocas de tormenta.



SERVICIO DE BAROMÉTRICA

Brindar el servicio de barométrica de modo directo o mediante contrato a empresas privadas en aquellas zonas que no cuentan con saneamiento.

Columna de opinión

Carlos Rodríguez
Alcalde Municipio D



Vecinos y vecinas del territorio, conforme el año sigue avanzando, desde el municipio seguimos trabajando para brindar una calidad de vida digna a quienes habitan y trabajan diariamente en la zona. Como todos los meses, se realizan diferentes actividades e inauguraciones de espacios que pretenden mejorar las condiciones para todos y todas, además de que propician el esparcimiento, el acceso a la cultura y el sentido de pertenencia hacia la comunidad.

En este sentido, hemos celebrado recientemente la inauguración de la Estación ambiental de tratamiento de materiales orgánicos Domingo Arena, que significa un gran avance para los vecinos y vecinas de Piedras Blancas, pero también implica un gran avance para todo el territorio del Municipio D y el compromiso medioambiental en lo que refiere a la gestión de residuos.

Asimismo, estuvimos presentes en una actividad en el marco del Día del Libro, que tuvo lugar en la Biblioteca Villademoros del Centro Cívico Luisa, donde se hizo reconocimiento especial a lectores, amigos y usuarios que mantienen lazos cotidianos con la biblioteca y la lectura. Las alumnas y los alumnos de las escuelas N° 178 “Martin Luther King”, N° 248 “Noruega” la N° 319 “República Popular China”, y adolescentes de 9° grado del liceo N° 73 “Clemente Estable” participaron con gran entusiasmo. Fue un evento tremendamente positivo, que nos llenó de alegría porque se vio la frescura y espontaneidad de los chiquilines, el compromiso de los maestros, el compromiso y la función de la biblioteca, y de su bibliotecaria en particular, es por eso que nos reconforta la participación de todos y todas.

De ese evento salimos con una invitación formal de parte de los niños de la escuela N°319 “República Popular China”, que nos plantearon tener una reunión con el alcalde para

conocer más acerca de las tareas y responsabilidades que conlleva este cargo. Nos gratifica enormemente saber que en la formación escolar también se inculca el compromiso ciudadano y la curiosidad por aprender cosas nuevas.

En esta línea que refiere al eje de cultura, destacamos la inmensa labor que se está llevando a cabo en el Espacio Pueblo Nuevo, que se encuentra en movimiento gracias a las actividades culturales que allí se vienen realizando. Recientemente concluyó un ciclo de experimentación artística a través del juego, en el que decenas de niños y niñas participaron de diferentes propuestas, como circo, títeres y murga. Creemos sumamente necesario seguir apostando a que nuestros jóvenes puedan sumar nuevos conocimientos y nuevas formas de entender la cultura

Próximamente tendrá lugar el ya tradicional concurso de reciclaje “Recieduca”, y nos complace anunciar que este año se realizará tanto en la Zona 10 como en la Zona 11. Ya se encuentran seleccionadas las seis escuelas a participar; por la Zona 11 se anotaron la escuela N°37, la N°7 y la N°357. Por otro lado, en la Zona 10 se inscribieron 5 escuelas, entre las cuales se realizó un sorteo y se definió que las escuelas a participar son la N°141, la N° 153 y la N°299. Hay un entusiasmo sostenido de parte de alumnos y docentes, que ya vienen con el antecedente de que las ediciones pasadas fueron todo un éxito, por lo que creemos necesario mantener y potenciar este tipo de iniciativas que reflejan el enorme espíritu de comunidad.

Por otra parte, continúan a muy buen ritmo las obras de reforma en la Casa del Vecino, por lo que estamos en condiciones de decir que nos encontramos próximos a la reapertura de este espacio cultural y social que tan bien le hace al barrio.



Multiactividad en Parque Transatlántico

Durante la tarde del miércoles 21 de mayo, más de cien jóvenes de diferentes edades y provenientes de distintos puntos de nuestro territorio se encontraron en las inmediaciones del Parque Transatlántico (Ortiga y J. Araus) para participar de una jornada de integración centrada en propuestas deportivas y didácticas.

La tarde comenzó con una exhibición por parte de estudiantes de la escolita de patín que funciona en Transatlántico. A continuación, se presentaron todos los centros juveniles presentes y acto seguido se dividieron en grupos para participar de las distintas actividades, entre las que estaban fútbol, básquetbol, ping pong, zancos, fútbol tenis y hubo un particular foco en el aprendizaje y la práctica de deportes alternativos como tchoukball y newcom. Luego de un rato de juegos, la organización propuso utilizar la cancha principal de Transatlántico para un partido de dodgeball con jóvenes de distintos centros, para fomentar así el intercambio interinstitucional.

Previo al encuentro se invitó a los jóvenes participantes y a los referentes de cada institución a traer alimentos para realizar una merienda compartida, la cual se realizó a media tarde en un momento de descanso y distensión.

Al bajar el sol y luego de varias horas de deporte y juegos, Intrusamba llegó al parque para cerrar el multitudinario evento a todo ritmo.

Esta actividad fue posible gracias al trabajo conjunto entre los docentes de educación física del Municipio D y referentes de los centros Jugar de Tambores, Quillapí, Casa Joven, Pirincho, Apuesta Joven, Complejo SACUDE y Centro Ombú. A su vez, la actividad fue abierta a todo público, con el objetivo de que las/los presentes en el parque se pudieran sumar a los juegos.



Inauguración de Estación Ambiental

El viernes 23 de mayo se celebró la inauguración de la Estación Ambiental de tratamiento de materiales orgánicos, ubicada en **Camino Domingo Arena 4325**. Participaron del corte de la cinta inaugural el intendente de Montevideo, Mauricio Zunino; la directora de la División Limpieza y Gestión de Residuos, Marta Garagorry; el alcalde del Municipio D, Carlos Rodríguez; y la directora del Centro Comunal Zonal 10, Analía Techeira.

Con este nuevo establecimiento se busca generar en el territorio una planta intermedia para el tratamiento diferenciado de residuos provenientes de podas y corte de césped.

Para la puesta en funcionamiento de esta estación se reacondicionó un predio propiedad de la Intendencia de Montevideo (IM), en el que se realizaron las siguientes obras:

- Cercado perimetral metálico, cercado frontal en metal desplegado y portones vehicular y peatonal
- Instalación, reacondicionamiento y equipamiento de dos contenedores destinados a vestuarios de personal y oficinas
- Construcción de plataformas de hormigón armado y zona techada para instalación de chipeadora
- Acondicionamiento general del predio e instalaciones a servicios públicos
- Reacondicionamiento de acera y construcción de veredas exteriores
- Plantación de árboles de ornato público

Las obras estuvieron a cargo del equipo técnico del Centro Comunal Zonal 10 (CCZ10). La totalidad del proceso de instalación de la Estación Ambiental se llevó a cabo de manera conjunta con el Departamento de Desarrollo Ambiental, la División Limpieza y Gestión de Residuos, la planta Tratamiento de Residuos Orgánicos (TRESOR) de la IM y el Municipio D.

Su horario de funcionamiento será de lunes a viernes de 8 a 14 h. y los sábados de 8 a 12 h. Esta infraestructura recibirá únicamente material orgánico proveniente de podas domiciliarias, como ramas, arbustos y hojas limpias; lo producido por las cuadrillas municipales en el mantenimiento de espacios públicos y lo aportado por los motocarros que atienden nuestro territorio. **No se recibirán restos de palmeras y troncos de árboles.**

En esta instancia de inauguración, la primera en hacer uso de la palabra fue la directora del CCZ10, arquitecta Analía Techeira, quien destacó el trabajo realizado por funcionarias y funcionarios, y el esfuerzo que significó para todos la concreción de esta obra.

En su discurso inaugural, Carlos Rodríguez comentó: “sabemos que la limpieza es una preocupación constante para vecinos y vecinos de nuestro territorio, por lo que es fundamental que se conozcan estos recursos que simplifican y mejoran la gestión de residuos orgánicos. Esta planta constituye una oportunidad para que vecinos puedan realizar una correcta disposición de los residuos, de esta manera evitar que se llenen los contenedores con restos de podas y se coloquen allí los residuos que corresponden. Es por eso que solicitamos el compromiso de todos para darle un buen uso a este espacio”. El alcalde culminó su oratoria diciendo que para tener un municipio más limpio y sustentable es necesario el compromiso de todas y todos.



Por su parte, Marta Garagorry, expresó que el Municipio D “fue un gran socio para poder cumplir con algunos objetivos que están enmarcados en la estrategia Montevideo más verde”. Además, agregó que esta nueva estación es “una apuesta a que los vecinos y las vecinas se comprometan con la gestión responsable de sus residuos” y que para lograr esto parte de la estrategia es acercarlos este tipo de herramientas.

En este sentido, Mauricio Zunino afirmó que para la zona la Estación Ambiental “va a permitir dinamizar y generar viabilidad sobre parte de los residuos, en particular lo que tiene que ver con podas”. Además, destacó “la coordinación entre los distintos niveles de gobierno” para concretar este tipo de acciones y generar “mejores políticas públicas”.

Con este nuevo establecimiento se busca generar en el territorio una planta intermedia para el tratamiento diferenciado de residuos provenientes de podas y corte de césped. Posteriormente estos materiales serán trasladados a la Planta de Tratamiento de Residuos Orgánicos (TRESOR), permitiendo convertirlo en compost, práctica que protege el ambiente y evita que se entierren miles de toneladas de desechos por año. Este trabajo va en la línea de reducir la cantidad de residuos que generamos, una medida que fomenta el desarrollo sostenible.

Esta obra se realizó en el marco de la estrategia de Montevideo más verde, donde la Intendencia de Montevideo en conjunto con el Municipio D gestionan la segunda Estación Ambiental de Montevideo.

Tresor

La Planta de Tratamiento de Residuos orgánicos (Tresor) está ubicada en Cno. Toledo Chico 5852 (Puntas de Manga). Funciona desde 1999 recibiendo residuos orgánicos de la industria láctea, de bodegas y sidrerías, cervecerías y malterías, mercados de hortifruticultura y chacinerías y frigoríficos, entre otros sectores. También llegan allí las podas del ornato público de Montevideo.

Una vez que ingresan en Tresor los residuos son mezclados y dispuestos en pilas a cielo abierto que se denominan “camellones”. Estos son aireados mecánicamente y controlados de forma periódica.

Tras un proceso que dura entre seis y ocho meses se obtiene el compost, un fertilizante orgánico que aporta macro y micro nutrientes a las plantas y mejora los suelos.

Si no se realizara este proceso, estos desechos se enterrarían en el Sitio de Disposición Final de Residuos con los costos ambientales y económicos que supone. En cambio mediante esta técnica se reciclan aprovechando los nutrientes y cerrando un ciclo donde lo orgánico vuelve al suelo como fertilizante en los parques de la ciudad, en la producción agropecuaria, en centros educativos, en huertas urbanas y otros espacios que se desarrollan con el aporte del compost de TRESOR.

El compost también es un factor importante para la producción de alimentos sanos y contribuye al desarrollo de la producción agroecológica. Las vecinas y vecinos que tengan interés pueden comprar el compost producido en TRESOR directamente en la planta.

Por mayor información sobre el compost comunicarse telefónicamente al 2227 6318, o a través del correo electrónico compost@imm.gub.uy



Mes del libro en el D

Desde el año 1940, cada 26 de mayo se dispuso celebrar el Día Nacional del Libro, en conmemoración de la creación de la primera biblioteca pública en 1816, impulsada por el sacerdote Dámaso Antonio Larrañaga, actualmente Biblioteca Nacional ubicada en la Av. 18 de Julio 1790. José Artigas, propició la creación de esta biblioteca, con su aprobación, donde declaró su célebre frase: “Sean los orientales tan ilustrados como valientes”, y mostró el interés que tenía por la educación y la cultura del pueblo.

Con motivo de esta celebración, en el territorio del municipio se desarrollaron diversas actividades.

Encuentro con autores

Pasado el mediodía del jueves 22 de mayo, el Complejo Sacude organizó la propuesta “Encuentro con autores”, donde alumnos y alumnas de 5° y 6° de la escuela N.º 168 “Rumania” conocieron a Ignacio Martínez, autor infantil uruguayo.

La actividad se desarrolló con un ida y vuelta de Martínez con los más de 70 niñas y niños que disfrutaron de un intercambio literario de manera divertida y participativa.

Martínez propuso que los alumnos realicen una rueda de preguntas, levantando la mano cada uno, donde de manera ingeniosa descubrieron aspectos de la vida del autor y también sobre lo que lo inspiraba a escribir. Martínez respondió que lo que lo motiva a escribir es conocer lugares y personas, como ejemplificó conocer a los escolares.

Continuó entreteniendo a las niñas y los niños de la escuela Rumania, donde recitó uno de sus poemas para referirse al sentido único de cada niño.

Además, el escritor planteó crear un cuento en vivo con palabras expuestas por los alumnos. Martínez preguntó por “cosas maravillosas del mundo”: tales palabras fueron amor, naturaleza, entre otras; al igual que pidió que expresaran “cosas malas que le pasan el mundo”: violencia, mentira, discriminación, contaminación, etc.

Para finalizar el encuentro, el dramaturgo uruguayo les dejó una frase: “todos podemos ser escritores”, alentando a que la escritura sea un medio de expresión que puedan tomar para su vida diaria.

Por otra parte, el día miércoles 28 de mayo se desarrolló un encuentro con el autor Joaquín Doldán, en donde presentó su libro “Un barrio llamado Rosencof” y se dispuso un espacio de conversación con los presentes.

Las propuestas se enmarcaron dentro de las actividades del mes del libro que organiza el Complejo Sacude.



Reconocimiento a lectores

La Biblioteca Carlos Villademoros del Centro Cívico Luisa Cuesta (Gustavo Volpe 4060 esq. Pasaje 222) celebró el Día Nacional del Libro con un reconocimiento especial a lectores, amigos y usuarios que mantienen lazos cotidianos con la biblioteca y la lectura. La propuesta se realizó el lunes 26 de mayo.

Participaron las alumnas y los alumnos de las escuelas N° 178 “Martin Luther King”, N° 248 “Noruega” y la N° 319 “República Popular China”, además adolescentes de 9° grado del liceo N° 73 “Clemente Estable”. En la actividad, intervinieron algunos de los presentes y expresaron lo especial que se volvió la lectura en sus vidas, llegaron a destacar que no solo es conocimiento, sino un espacio de disfrute, reconocimiento de emociones y también el desarrollo de una percepción crítica. Todo estos comentarios fueron escuchados atentamente por las infancias y los adolescentes.

El evento contó con la participación del alcalde del municipio, Carlos Rodríguez, quien destacó la importancia de la lectura y la valentía de vivir. Seguidamente, se procedió a la entrega de certificados a los presentes por parte de la bibliotecaria, Lourdes Díaz.



Celebración en la escuela N° 138

Una mañana colorida y llena de diversión se vivió en la escuela N°138 Serafín García (Av. de las Instrucciones 4094) el pasado 26 de mayo, en donde los niños y niñas fueron parte de una actividad realizada por la Comisión de Cultura del Concejo Vecinal de la Zona 10, en el marco del Día del Libro.

La actividad también se coordinó con Esquinas de la Cultura y tuvo lugar la obra teatral “El Principito”. Los niños/as elaboraron un libro con imágenes del Principito y sus firmas, que fue entregado a los actores de la obra en modo de agradecimiento. También se les entregó a cada niño/a un marcador de libro, el cual fue autografiado con la firma del elenco.

De parte de la Comisión se les hizo entrega a la directora y maestras de un pergamino alusivo al Día del Libro, ramos de rosas tejidos en crochet, y botellitas decoradas. Se preparó comida casera hechas por emprendedoras que integran la Comisión y algunos concejales activos.

La jornada culminó con una merienda compartida con todos los niños y niñas presentes.



Camino al Recieduca 6

Este año, el ya tradicional concurso de reciclaje “Recieduca” se realizará tanto en la Zona 10 como en la Zona 11. Conforme a las bases de inscripción, participarán tres escuelas pertenecientes a la Zona 10 y tres pertenecientes a la Zona 11.

Por la Zona 11 se anotaron las siguientes instituciones: la escuela N°37, la N°7 y la N°357. Por otro lado, en la Zona 10 se inscribieron cinco escuelas, entre las cuales se realizó un sorteo el día lunes 28 de abril en la sede del Municipio D. Mediante este proceso se definió que las escuelas a participar por la Zona 10 son la N° 329, la N° 153 y la N° 299.

Participaron del sorteo el alcalde del Municipio D, Carlos Rodríguez; el presidente del Concejo Vecinal 11, Juan Maneyro e integrantes de las áreas sociales 10 y 11.

Aclaración:

Debido a que la escuela N° 329 de la Zona 10 desistió de participar de la propuesta, se suma la escuela N° 141 como primera en la lista de prelación.



Memoria en Casavalle

En el marco del día de la Marcha del Silencio, estudiantes del Centro Educativo Asociado 178 Casavalle (Gustavo A. Volpe 4950) visitaron el Centro Cívico Luisa Cuesta, para conocer más acerca de la institución y su vínculo con la fecha.

Fue así que los recibió Marisa Ledesma, coordinadora del Centro Cívico, para contarles acerca de Luisa Cuesta, quién fue militante por los derechos humanos y dedicó gran parte de su vida especialmente a la búsqueda de detenidos desaparecidos durante la última dictadura cívico-militar en Uruguay.

Nebio Melo Cuesta, su hijo, estaba vinculado al Partido Comunista Revolucionario y por ello el Servicio de Información de Defensa pidió su captura en 1973. Fue secuestrado en 1976, cuando tenía 32 años, y nunca más se supo de él. Su madre lo buscó desde entonces, primero en Argentina, luego desde Europa conformando asociaciones de personas que buscaban a sus familiares desaparecidos.

En este sentido, el Centro Cívico Luisa Cuesta tiene como objetivo velar por los derechos humanos de los vecinos y las vecinas de Casavalle, es por ello que se toma el nombre de esta incansable luchadora y se pretende seguir su legado.

Desde el año 1996, la Marcha del Silencio se desarrolla ininterrumpidamente cada 20 de mayo en Montevideo, y también en varias localidades del interior del país, por el reclamo de verdad, memoria y justicia. Este 2025, la movilización cumplió 30 años y partió a la hora 19 desde Av. Rivera y Juan Jackson con destino a la Plaza Cagancha.

¡A jugar!

El Espacio Pueblo Nuevo (Pernas 2882 esq. San Antonio), abrió sus puertas para que niños y niñas a partir de los seis años disfrutaran de jornadas lúdicas en un ambiente ameno, en el que se propició el encuentro con sus pares.

Durante los martes de mayo desde las 17:30 h. se desarrolló un ciclo de experimentación artística a través del juego. Las propuestas fueron variadas, con el objetivo de acercar la cultura a través de nuevas formas.

Es así que en la primera instancia se desarrolló un taller de murga, seguido por un taller de títeres, para luego finalizar con una jornada a puro circo, en el que los niños y niñas realizaron piruetas, y pusieron a prueba sus habilidades físicas.

Los talleres fueron organizados por Esquinas de la Cultura y tuvo el apoyo del Municipio D.

